

» PUNTO Y APARTE

Deuda pública y Pemex, obstáculos para México

Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

A las de cera... y es que en el último lustro, la salida de la reformas estructurales generaron enormes expectativas sobre el futuro del país.

No hace mucho aún se anticipaba que la mancuerna de los cambios legislativos en materia laboral, fiscal, educativa, financiera, telecomunicación y en el terreno energético, catapultarían el crecimiento desde los niveles promedio del 2.3% hacia un jugoso avance cercano al 4 por ciento.

Por desgracia la realidad se impuso y en los últimos dos años el incipiente avance de nuestra economía nuevamente puso al descubierto las debilidades estructurales que imperan como la falta de certeza jurídica, la corrupción, el acotado nivel académico, una aplastante informalidad y una penetración bancaria indigna de un país "desarrollado".

Ante la desilusión, las principales calificadoras del país recortaron sus perspectivas desde el nivel de "estable" en el que se había mantenido en los últimos 4 años a "negativa", con lo que existen una de tres posibilidades de que la calificación crediticia se recorte en los próximos 12 a 18 meses...

↳ **Carrera de obstáculos...** Desde el año pasado la caída en los precios de petróleo dejó un agujero en las finanzas públicas, que derivaron en importantes recortes al gasto.

Por si fuera poco, en lo que va del 2016 los riesgos procedentes de la volatilidad cambiaria y la debilidad de las exportaciones manufactureras podrían de nueva cuenta deteriorar el de por sí aletargado avance económico.

Jaime Reusche, analista senior de soberanos de la calificadora Moody's, calcula que en este año el PIB nacional apenas crecerá 2%, y eso si bien nos va, pues el experto resalta que los riesgos a la baja aún son muchos. Así que se mantiene la carrera de obstáculos...

↳ **Cada quien tiene el suyo...** Aunado a lo anterior sume usted el agrio panorama que se avista para Pemex, que de ser la gallina de los huevos de oro pasó a ser un lastre económico y el principal riesgo para el desempeño de las finanzas públicas. Actualmente, los pasivos contingentes de esta empresa significan el 4% del PIB.

Además, el precio y la producción del petróleo tampoco van a mejorar en los próximos años. No se descarta que para 2017 la producción de la empresa

productiva del Estado rondará apenas los 2 millones de barriles diarios.

Reusche enfatiza: en ese contexto será difícil que Pemex logre colocar los cerca de 23 mil millones de dólares de cada año para subsistir, ante lo cual el gobierno tendría que salir al quite.

El problema es que bajo ese supuesto, la deuda pública, que ya tiene una tendencia ascendente, podría pasar del 34% del PIB, que representa actualmente, a niveles por arriba del 39% en 2018, con lo que México perdería su principal fortaleza e incluso pondría en riesgo su lugar entre los países con calificación de A3. En otras palabras, México se afea...

REALIDAD VIRTUAL, POR LA PUERTA GRANDE

↳ **Pegó con todo...** Luego del éxito que tuvo el videojuego Pokémon Go, la firma especialista en tecnología IDC que comanda Edgar Fierro, calcula que el mercado de realidad virtual y aumentada en el orbe podría crecer desde los 5 mil millones de dólares que hoy representa, hasta los 162 mil millones de dólares para 2020, un crecimiento anual superior al 181%. ¡Home run!...